

Stefan Wehmeier

Donges, Patrick: Rundfunkpolitik zwischen Sollen, Wollen und Können. Eine theoretische und komparative Analyse der politischen Steuerung des Rundfunks

2003

<https://doi.org/10.17192/ep2003.1.2143>

Veröffentlichungsversion / published version

Rezension / review

Empfohlene Zitierung / Suggested Citation:

Wehmeier, Stefan: Donges, Patrick: Rundfunkpolitik zwischen Sollen, Wollen und Können. Eine theoretische und komparative Analyse der politischen Steuerung des Rundfunks. In: *MEDIENwissenschaft: Rezensionen | Reviews*, Jg. 20 (2003), Nr. 1, S. 126–127. DOI: <https://doi.org/10.17192/ep2003.1.2143>.

Nutzungsbedingungen:

Dieser Text wird unter einer Deposit-Lizenz (Keine Weiterverbreitung - keine Bearbeitung) zur Verfügung gestellt. Gewährt wird ein nicht exklusives, nicht übertragbares, persönliches und beschränktes Recht auf Nutzung dieses Dokuments. Dieses Dokument ist ausschließlich für den persönlichen, nicht-kommerziellen Gebrauch bestimmt. Auf sämtlichen Kopien dieses Dokuments müssen alle Urheberrechtshinweise und sonstigen Hinweise auf gesetzlichen Schutz beibehalten werden. Sie dürfen dieses Dokument nicht in irgendeiner Weise abändern, noch dürfen Sie dieses Dokument für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, aufführen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Mit der Verwendung dieses Dokuments erkennen Sie die Nutzungsbedingungen an.

Terms of use:

This document is made available under a Deposit License (No Redistribution - no modifications). We grant a non-exclusive, non-transferable, individual, and limited right for using this document. This document is solely intended for your personal, non-commercial use. All copies of this documents must retain all copyright information and other information regarding legal protection. You are not allowed to alter this document in any way, to copy it for public or commercial purposes, to exhibit the document in public, to perform, distribute, or otherwise use the document in public.

By using this particular document, you accept the conditions of use stated above.

Donges, Patrick: Rundfunkpolitik zwischen Sollen, Wollen und Können. Eine theoretische und komparative Analyse der politischen Steuerung des Rundfunks

Wiesbaden: Westdeutscher Verlag 2002, 309 S., ISBN 3-531-13779-4, € 29,90

Rundfunksteuerung durch Politik hat in den Ländern Europas eine lange Tradition, gilt doch der Rundfunk als politisch sehr sensibler Bereich der Massenkommunikation. Mit dem Liberalisierungstrend seit Anfang der achtziger Jahre hat die Bedeutung der Rundfunksteuerung kaum nachgelassen, ist es doch eine besondere Aufgabe, das Nebeneinander von öffentlichem und kommerziellem Rundfunk zu harmonisieren und bestimmte Tendenzen innerhalb des privatrechtlichen Rundfunks zu zügeln. Die Frage ist, welchen Einfluss und welche Steuerungsmittel Politik gegenüber dem Rundfunk hat.

Zur theoretischen Erklärung von Steuerungsfragen wird seit Anfang der neunziger Jahre häufig die funktional-strukturelle Systemtheorie Luhmanns herangezogen. Die Vorteile des systemtheoretischen Zugangs zum Thema Massenkommunikation liegen vornehmlich in ihrer makrotheoretischen Erklärungskraft. Diese geht zumeist aber zu Lasten der empirischen Anschlussfähigkeit und auch zu Lasten der Figur des Akteurs, die aus der Systemtheorie Luhmanns ausgeschlossen ist – die Systemtheorie verliert dadurch das Erklärungspotenzial, das sich aus der Gemengelage zwischen interessegeleitetem Akteurhandeln und systemischen Eigenrationalitäten ergibt. Seit einigen Jahren existieren daher vereinzelt Bestrebungen, System- und Akteurtheorie zu verbinden. Neuberger hat diese Perspektiven für den Journalismus aufgezeigt (u.a. *Journalismus als systembezogene Akteurkonstellation. Vorschläge für die Verbindung von Akteur-, Institutionen- und Systemtheorie*, in: Martin Löffelholz (Hg.): *Theorien des Journalismus*, Wiesbaden: Westdeutscher Verlag 2000, S. 275-291), Wehmeier für den Bereich des Fernsehens (u.a. *Ökonomisierung des Fernsehens. Ein Beitrag zur Verbindung von System und Akteur*, in: *Medien & Kommunikationswissenschaft*, 49. Jg. 2001, Nr. 3, S. 306-324).

Patrick Donges widmet nun seine Dissertation *Rundfunkpolitik zwischen Sollen, Wollen und Können* diesem Ansatz. Kern seiner Arbeit ist dabei der Begriff der Steuerung. Diesen diskutiert er bezogen auf unterschiedliche steuerungstheoretische Ansätze und auf unterschiedliche Steuerungsfelder wie Ökonomie, Technik, Politik. Dabei modelliert Donges Rundfunk – in Anlehnung an das soziologische Modell von Uwe Schimank – bestehend aus teilsystemischen Orientierungshorizonten (ähnlich den Funktionssystemen Luhmanns), institutionellen Ordnungen (Normvorgaben) und Akteurkonstellationen. Schließlich untersucht Donges die Formen politischer Rundfunksteuerung in unterschiedlichen Ländern.

um neben den theoretischen Dimensionen die praxisbezogenen Anforderungen an Steuerung zu diskutieren.

Die Arbeit von Donges ist insgesamt klar strukturiert, zeigt die Vorzüge einer Verbindung von Akteur- und Systemtheorie gegenüber getrennten Perspektiven auf und arbeitet bei der komparativen Analyse die Klaviatur der Steuerungstheorie (Steuerungsakteure, Steuerungsmedien, und Steuerungsobjekte) ab. Einzelne Details bedürften sicher einer eingehenden Prüfung, wie etwa der Vorschlag, Rundfunk als System darzustellen, bestehend aus den teilsystemischen Orientierungshorizonten Publizistik, Ökonomie und Politik, institutionellen Ordnungen aus den Bereichen Politik, Ökonomie und Publikum sowie den sich daraus ergebenden Akteurkonstellationen (S.124). Hier scheint mir der Systembegriff diskutabel. Insgesamt handelt es sich bei dem Buch um eine die Kommunikationswissenschaft sicher bereichernde Perspektive, die auf eine Antwort der rein systemtheoretisch orientierten Kommunikationsforschung wartet.

Stefan Wehmeier (Leipzig)